

Si ce message ne s'affiche pas correctement, [cliquez ici](#)

## La lettre pro

L'actu santé pour les pros de Centre-Val de Loire



N°32 - 7 juin 2024

---

### À la une

#### « Notre psychiatrie est innovante pour prévenir les ruptures de parcours »

**Jean-Yves Boisson, directeur de l'EPSM du Loiret, président du Comité consultatif d'allocation de ressources de l'offre en psychiatrie (Ccaropsy) Centre-Val de Loire**

Judi dernier, Franck Bellivier, Délégué ministériel à la Santé Mentale et à la Psychiatrie, est venu dans la région dans le cadre du Tour de France des Projets territoriaux de la santé mentale. Il a rencontré les acteurs de la psychiatrie et de la santé mentale de la région (professionnels, représentants des usagers) et a visité l'Unité Hospitalière Spécialement Aménagée (EPSM George Daumezon), c'est-à-dire le service psychiatrique dédié aux personnes détenues. Retour sur cette visite par Jean-Yves Boisson, directeur de cet établissement et président du Ccaropsy.



**Vous avez accueilli Franck Bellivier, Délégué Ministériel à la Santé Mentale et à la Psychiatrie, pour un tour sur la psychiatrie dans la région, alors comment va-t-elle ?**

Notre offre est assez inégale, avec une concentration des psychiatres en Indre-et-Loire. Les 5 autres départements, notamment l'Indre, le Cher et l'Eure-et-Loir ont des difficultés pour recruter des médecins et des soignants. On met sur pied des dispositifs d'entraide inter-départementaux, de gradation de soins. Pour la réhabilitation psychosociale, l'EPSM du Loiret vient en appui du Cher et de l'Eure-et-Loir par exemple. Notre psychiatrie résiste et est innovante pour prévenir les ruptures de parcours pour les patients. Cela reste fragile, car cela tient parfois à un médecin, un soignant, nous avons peu de possibilités de repli, nous devons être attentifs à nos dispositifs.

**Nous avons aussi encore beaucoup d'hospitalisations inadéquates...**

Oui, d'ailleurs l'ARS nous demande d'y travailler. L'enjeu c'est de faire davantage de prévention, en redéployant les équipes vers l'ambulatoire. Il y a encore trop de lits occupés par des patients qui ne relèvent pas de psychiatrie, et qui ont davantage besoin d'un accompagnement médico-social, étayé par les équipes psychiatriques. Pour confier des patients âgés dans les EHPAD, l'EPSM doit pouvoir envoyer une équipe mobile en cas de crise. Donc il faut aussi rapprocher nos liens. C'est une voie très intéressante. La psychiatrie ne doit pas être à l'écart, mais incluse dans les parcours de soins, dans la prise en charge sanitaire classique. Il faut partager ce que nous faisons, rendre les patients acteurs de leurs soins, favoriser la pair-aidance, et continuer de déstigmatiser.

### **Un choix particulier a été fait : visiter l'UHSA. Pourquoi ?**

Nous avons visité l'UHSA (unité hospitalière spécialement aménagée), un dispositif dédié aux détenus de la région Centre, ainsi qu'à une partie de la Bourgogne et une partie du Grand Est : cela représente une population de 4 500 détenus. L'UHSA est un très bel outil, récent et très adapté aux soins psychiatriques, dont la cheffe de service est le Dr Coralie Langlet. Toutes les pathologies psychiques sont traitées, avec plusieurs niveaux de prises en charge. Ce dispositif fonctionne bien car il y a un très bon dialogue entre les agents de l'administration pénitentiaire et les soignants, chacun dans son rôle.

### **Un très bel outil mais encore sous-exploité...**

Oui, et c'est ce que nous avons voulu montrer au Pr Bellivier. L'UHSA c'est ce qui se fait de mieux en terme d'hospitalisation psychiatrique mais nous manquons de

psychiatres pour l'utiliser à plein.. Sur 40 lits, nous n'en ouvrons que 20 pour cette raison, et nous voulons vraiment retrouver au plus vite la pleine capacité. Le professeur Bellivier a été impressionné par la qualité de notre outil de travail et [il l'a dit publiquement](#). Je renouvelle donc ici notre appel aux psychiatres de la région : à temps partiel ou à temps plein, venez travailler à l'UHSA !



## Un Ccaropsy dynamique en Centre-Val de Loire

Le Comité consultatif d'allocation de ressources de l'offre en psychiatrie (Ccaropsy) Centre-Val de Loire est une instance qui réunit les principaux acteurs de la psychiatrie de la région. C'est ce comité qui a reçu le délégué ministériel à la santé mentale le Pr Bellivier la semaine dernière. A quoi sert le Ccaropsy ? Il aide l'ARS à bien répartir l'enveloppe

financière dédiée à la psychiatrie. Pour cela il prenden compte le nombre d'habitants, les activités à promouvoir, les objectifs de transformation de l'offre de soins, par exemple en créant plus d'équipes mobiles. *"Il y a une bonne dynamique dans notre Ccaropsy"*, souligne Jean-Yves Boisson, qui le préside. *Nous sommes une petite région, la quasi-totalité des acteurs se connaissent bien et se rencontrent à de nombreuses reprises ce qui facilite les échanges"*. On compte 11 établissements publics en psychiatrie et une petite dizaine d'établissements privés. *"Nous avons des moyens limités, nous sommes donc motivés pour trouver des solutions, mettre en place des dispositifs innovants, mettre en place la réforme du financement en psychiatrie"*. Cette réforme permettra d'avoir une meilleure répartition des moyens sur le territoire, une identification claire des acteurs (ARS, CHU, FHF) pour porter plus facilement les dossiers. Les membres du Ccaropsyen Centre-Val de Loire : 7 FHF (médecins, directeurs d'établissements, directeurs des soins), 3 FHP (directeurs, médecins), 2 représentants des usagers, soit 12 titulaires, représentant tous les territoires de la région. Dernière réunion en date, hier, le 6 juin !

---

## Sommaire

### **Dans ce numéro, vous trouverez :**

- La météo sanitaire
- Prévention : Nouvelle édition de la Semaine de la santé sexuelle
- A Bourges, un EHPAD organise son propre relais de la flamme olympique !
- A Chartres, troisième édition pour Handi-Village !
- HAD Val de Loire - LNA Santé réalise sa première transfusion pédiatrique
- Dans le Loir-et-Cher, Clara de Bort visite les cliniques psychiatriques de La Chesnaie, de La Borde, et de Saumery

- Le Centre Hospitalier de l'Agglomération Montargoise inaugure ses nouveaux blocs opératoires et obstétricaux
- Dans l'Indre, l'ARS sensibilise les élus contre l'habitat indigne
- La scolarisation des enfants avec troubles du spectre de l'autisme et TND se développe !
- Qualité des eaux de piscines des établissements de santé, médico-sociaux ou paramédicaux : des efforts à poursuivre !
- Le CHU d'Orléans a participé au challenge "Mai à vélo"
- L'URPS Infirmiers réintègre la Fédération des URPS Centre-Val de Loire
- Maladies rares : vos patients peuvent se former !
- Praticiens à diplôme hors UE : 4 000 postes ouverts aux EVC !
- En pratique : L'URPS Infirmiers lance une plateforme de REX adapté au Libéral (CREXL)
- De nouveaux appels à projets
- Votre agenda
- Le coin RH : Régis Mangeant, nouveau directeur de l'ADAPEI 37
- La santé recrute en Centre-Val de Loire

---

## La météo sanitaire

### **Dengue : des cas importés en augmentation, pensez prévention, confirmation biologique et déclaration à l'ARS !**

Attention, on compte déjà 146 déclarations de dengue depuis le 1er janvier 2024 au Point Focal Régional de l'ARS, contre 90 enregistrés sur toute l'année 2023. Pour le moment nous

n'avons pas eu de cas autochtones (tous les cas étaient importés), mais le risque augmente lorsque les cas importés sont plus nombreux, car le moustique vecteur est présent dans la région.

Sur le mois de mai, on observe une évolution dans l'origine des cas qui jusqu'alors venaient essentiellement de voyageurs revenant de Martinique ou Guadeloupe, avec des cas de voyageurs revenant du Brésil, de l'Indonésie ou de l'Afrique subsaharienne. Pour plus d'informations, c'est [par ici](#). Pour mesurer un potentiel risque de contamination pour vos patients avant leur départ en voyage, c'est [par là](#).

Rappels : il est très important de procéder à un dépistage pour confirmer le diagnostic (par PCR jusqu'à 7 jours après le début des signes ou par sérologie dès lors que la date de début des signes est antérieure à 5 jours). Et n'oubliez pas de déclarer les cas biologiquement confirmés au Point Focal Régional, en précisant bien la date de début des signes ! Nous pourrons ainsi mieux réagir.

## **Coqueluche : reprise de la circulation en Centre-Val de Loire comme partout en Europe**

19 déclarations ont été transmises au Point Focal Régional depuis le 1er janvier 2024, dont 14 pour le seul mois de mai concernant des cas groupés et/ou des cas dans des collectivités à risque (présence de jeunes enfants notamment), contre zéro en 2023, dans un contexte national de reprise de la circulation de cette maladie bactérienne (contexte similaire dans d'autres pays européens). Des situations ont pu être traitées en lien avec l'Education nationale lorsque des cas ont été déclarés au sein d'établissements scolaires : courrier de diffusion aux familles des enfants scolarisés pour appeler à la vigilance et surtout pour rappeler la nécessité de vérifier le carnet de vaccination de chacun. La vigilance reste donc de mise, avec la nécessité de renforcer la sensibilisation de la

population à cette maladie et ses modalités de prévention. Plus d'informations sur le [site de l'ARS](#) et sur le site dédié à la vaccination, [par ici](#).

Pour plus d'informations, consultez le bulletin régional de situation épidémiologique produit par la Cellule régionale de Santé publique France en région Centre-Val de Loire, à consulter [ici](#).

**Pour rappel, tout événement susceptible d'avoir un impact sur la santé de la population ou sur le fonctionnement de l'offre de soins doit faire l'objet d'un signalement à l'Agence régionale de santé. Le point focal régional est destiné aux professionnels, il est joignable 24h/24 7j/7 au [02 38 77 32 10](tel:0238773210).**

---

## Focus Prévention

**Contre les inégalités, le Programme régional d'accès à la prévention et aux soins des plus démunis (PRAPS) se déploie !**



*L'instance s'est réunie cette semaine pour faire le point, avec Véronique Carré, Commissaire à la Lutte contre la Pauvreté Centre-Val de Loire.*

Le PRAPS, kézako ? Un programme dédié aux plus démunis, personnes pauvres, en situation précaire, en ville comme en milieu rural, et il est consultable [par ici](#). Le PRAPS favorise la coordination des différentes politiques (logement, emploi, éducation, santé, sociales et médico-sociales...), dans une logique de parcours : diabète-obésité, addictions, santé mentale, santé maternelle et infantile, cancer, personnes âgées, et personnes en situation de handicap. Dans notre région, trois objectifs opérationnels sont poursuivis :

- renforcer l'interconnaissance entre acteurs pour une approche globale ;
- déployer les conditions d'une offre permettant une prise en charge globale et de qualité ;
- prévenir les situations de rupture de publics spécifiques.

L'IRRIS (Instance Régionale de Réduction des Inégalités de santé) s'est réunie cette semaine pour faire le point sur les mesures à prendre. Plusieurs groupes de travail thématiques et populationnels ont été constitués pour identifier les points de ruptures et les manques. Au travail !

---

## En bref 🏃

### A Bourges, un EHPAD organise son propre relais de la flamme olympique !



A l'initiative de Thomas Léonard, animateur de l'EHPAD Bellevue, dans le cadre de son projet de fin d'études, un relais de la flamme olympique a été organisé le 30 mai dernier dans la ville de Bourges. En marchant ou en vélo adapté, les résidents de l'EHPAD Bellevue ont parcouru 4 km, du jardin de l'archevêché, jusque devant les résidences Tilleul et Eglantine. Une quinzaine de résidents ont participé. Thomas Léonard a monté des partenariats avec des associations, pour promouvoir les sports adaptés, notamment avec l'escrime club de Saint-Doulchard et l'Ufolep du Cher ; mais aussi avec l'ENSA de Bourges.

Les étudiants ont créé avec les résidents une flamme olympique et de nombreux objets, qui ont été exposés à l'arrivée de leur relais. D'autres professionnels de l'EHPAD ont bien sûr participé, ainsi qu'une quinzaine de bénévoles de l'association Loisirs et Culture de Bellevue et des usagers du CCAS de Bourges. Un grand bravo pour cette belle initiative, à lire dans Le Berry Républicain [par ici](#).

## A Chartres, troisième édition pour Handi-Village



La troisième édition de l'événement "Handi-Village" s'est tenue samedi 1er juin à Chartres. Avec la participation de l'association Profession Sport et Loisirs 28, APF France Handicap 28 et France Alzheimer 28, l'événement a rassemblé plus de 36 associations traitant du handicap, des personnes âgées, des familles, des aidants familiaux, du handisport et des sports adaptés, organismes gestionnaires, pour un moment de partage autour du sujet du handicap. Au programme : jeux, initiations, démonstrations, sports en fauteuil (handi-

basket, golf, escrime, débats, etc)... Objectifs de l'événement : sensibiliser et informer le public ; apporter des preuves tangibles de l'inclusion des personnes en situation de handicap ou de perte d'autonomie dans la vie de la cité ; fédérer les différents acteurs du handicap et de la perte d'autonomie ; favoriser la coopération entre tous les acteurs. La manifestation a également donné lieu à la signature d'une Charte entre la Ville de Chartres et 20 associations, afin de formaliser l'engagement de la Ville de Chartres à donner à la personne en situation de handicap sa place dans la ville, en décidant et en prenant des mesures concrètes. *"On a vu cette année une augmentation du nombre d'exposants, on a dû s'étendre sur la place, avec de nombreux adultes en situation de handicap présents, les ESAT ont bien passé le message", s'est réjoui Frédéric Poisson, coorganisateur et directeur de l'association Profession Sport et Loisirs 28. Prochain objectif : créer de l'effervescence autour des jeux paralympiques. On sera là !*

## **HAD Val de Loire - LNA Santé réalise sa première transfusion pédiatrique**



Courant mai, l'équipe d'hospitalisation à domicile (HAD) Val de Loire, portée par LNA Santé, a transfusé à son domicile un jeune adolescent, déjà suivi à domicile, en partenariat avec l'équipe de pédiatrie du CHRU de Tours. *"Nous avons combiné l'expertise de notre équipe HAD Pédiatrie (avec nos puéricultrices et notre médecin pédiatre) et notre équipe dédiée à la transfusion. Les transfusions se sont très bien déroulées. L'enfant et sa famille ont été satisfaits de s'épargner un énième aller-retour à l'hôpital. Ils ont bien remarqué que nous faisons exactement comme à l'hôpital. Nous n'avons pas remarqué de faille dans notre protocole d'organisation que nous avons travaillé avec les correspondants de notre CHRU, de la Cellule Hémovigilance de l'ARS et de l'EFS. Merci à eux et aux confrères du CHRU de Tours pour la confiance accordée"*, a déclaré le Dr Guillaume Sasseigne, médecin

polyvalent chez LNA Santé. Une preuve de plus de l'utilité et de la fiabilité des prises en charges en HAD, qui peuvent encore augmenter dans la région.

## **Dans le Loir-et-Cher, Clara de Bort visite les cliniques psychiatriques de La Chesnaie, de La Borde, et de Saumery**







Mercredi dernier, la directrice générale de l'ARS a rendu visite aux trois cliniques psychiatriques du Loir-et-Cher, berceau de la psychiatrie institutionnelle en France. , les

cliniques de La Chesnaie, de La Borde, et de Saumery. Ces visites s'inscrivent dans les travaux en cours sur la réforme du modèle de financement des établissements psychiatriques en France, et la réforme du droit des autorisations d'activités de soins. Des échanges très riches avec les équipes de chaque établissement, qui ont chacun leur typicité et leurs projets propres mais qui se connaissent bien et se coordonnent, ainsi qu'avec les autres acteurs de la santé mentale de la région. La directrice générale a souligné la "vivacité" de ces établissements, qui "questionnent leur projet stratégique" et "développent de nouvelles offres, sur les soins non programmés, les soins ambulatoires... et en soutien des acteurs du médico-social ou de l'aide sociale à l'enfance". Des établissements experts en réhabilitation psychosociale, qui se remettent en question pour des projets toujours plus adaptés aux besoins des patients !

## **Le Centre Hospitalier de l'Agglomération Montargoise inaugure ses nouveaux blocs opératoires et obstétricaux**



Le Centre Hospitalier de l'Agglomération Montargoise (CHAM) a inauguré mardi 4 juin ses nouveaux blocs opératoires et obstétricaux. Ce sont désormais 6 salles d'opération modernes, équipées de technologies de pointe comme le "vidéo management". L'une d'elles est dédiée aux césariennes en urgence, et deux sont conçues pour les interventions orthopédiques. Ces nouveaux blocs commenceront leur activité le mercredi 12 juin 2024.

Les travaux de rénovation de l'ancienne partie du bloc opératoire débuteront début juillet 2024. La fin de ces travaux est prévue dans le courant de l'automne 2025. Le bloc opératoire disposera alors d'une surface totale de 1850 m<sup>2</sup>, soit 550 m<sup>2</sup> supplémentaires. Des travaux majeurs, soutenus financièrement par l'ARS.

## **Dans l'Indre, l'ARS sensibilise les élus contre l'habitat indigne**



Une formation aux élus et à leurs agents sur l'habitat indigne s'est tenue la semaine dernière, dans le cadre d'une belle campagne de sensibilisation. Les maires sont parfois en difficulté pour mettre en œuvre les procédures relevant de leurs compétences. Pour progresser, des réunions de sensibilisation sont organisées par le Pôle Départemental de Lutte contre l'Habitat Indigne (PDLHI), dont l'ARS fait partie, et elles sont très utiles ! La première rencontre s'est déroulée le 29 mai au sein de l'EPCI Vallée de la Creuse. Les prochaines dates :

- la Communauté de Commune la Châtre - Sainte Sévère, le 11 juin à 9h30, à la Chapelle des Capucins, 6 rue Maurice Rollinat à La Châtre ;
  - la Communauté de Communes Chabris-Pays de Bazelle, le 26 septembre à 18h, au 8 place Albert Boivin à Chabris ;
  - la Communauté de Communes du Val de Bouzanne, le 7 octobre à 16h, au Centre Sportif et Socioculturel de la commune de Neuvy-Saint-Sépulchre ;
  - la Communauté de Communes Champagne Boischaut le jeudi 13 juin à Condé !
- Si vous exercez dans ces communes, n'hésitez pas à parler de ces séances à vos élus.

**Scolarisation des enfants avec troubles du spectre de l'autisme et TND : on progresse !**



La scolarisation des enfants avec troubles du spectre de l'autisme et troubles du neurodéveloppement (TND) se développe en Centre-Val de Loire. Pour la rentrée 2024, l'ARS Centre-Val de Loire, en collaboration avec l'Education nationale, va créer les dispositifs suivants :

- une unité d'enseignement maternelle autisme (UEMA) à Abondant en Eure-et-Loir ;
- un dispositif d'autorégulation (DAR), à destination des collégiens, dans l'agglomération de Tours

- et un autre DAR dans une école élémentaire à Orléans.

L'objectif : accompagner la scolarisation d'enfants diagnostiqués autistes ou ayant des troubles du neurodéveloppement (TND) diagnostiqués au sein d'écoles ordinaires. Une équipe médico-sociale (éducateur spécialisé, psychologue, psychomotricien, etc) et un enseignant spécialisé accompagnent au quotidien les élèves, afin qu'ils puissent accéder aux apprentissages. Ce sont désormais 27 dispositifs de scolarisation en milieu ordinaire à destination des enfants en situation de TSA ou de TND qui seront installés dans notre région en septembre 2024 !

**Qualité des eaux de piscines des établissements de santé, médico-sociaux ou paramédicaux : des efforts à poursuivre !**

## Qualité de l'eau des piscines d'Indre-et-Loire



Sur la période 2022-2023, l'ARS a assuré le contrôle sanitaire des piscines de 439 établissements, dont 46 établissements de santé, médico-sociaux ou paramédicaux. D'une manière générale, toutes piscines confondues, les non-conformités bactériologiques sont restées limitées (moins de 4% des prélèvements) alors que les non-conformités physico-chimiques, associées aux paramètres de désinfection par le chlore, ont été beaucoup plus

fréquentes (25%). Les piscines municipales ou intercommunales ont présenté une meilleure qualité d'eau que les autres types de piscines, les piscines saisonnières associées aux hébergements touristiques ayant présenté le plus de non-conformités. Les piscines (para-)médicales soumises au contrôle de l'ARS ont affiché une qualité d'eau intermédiaire, avec 1 analyse sur 3 non-conforme.

Dans ce contexte, plusieurs axes d'amélioration et points de vigilance se dégagent pour les exploitants de piscines afin de mieux maîtriser la qualité de l'eau des bassins :

- renforcer leur surveillance et, en cas de besoin, leur formation technique à la gestion des installations de traitement de l'eau et à la réglementation applicable.
- rappeler aux baigneurs, et leur faire appliquer, le règlement intérieur et les règles d'hygiène essentielles (la prise de douche préalable...) qui y sont inscrites,
- respecter les apports d'eau neuve et les fréquences réglementaires de vidange des bassins (à programmer hors période de sécheresse), pour éviter l'accumulation de polluants dans les eaux.

Pour en savoir plus, les bilans qualité des piscines de la région Centre-Val de Loire sont disponibles sur le [site internet de l'ARS](#).

En Indre-et-Loire, le taux de conformité aux limites de qualité bactériologiques et physico-chimiques est de 59,4%, taux inférieur à la moyenne régionale de 72,7%. La délégation départementale de l'ARS d'Indre-et-Loire organise pour les gestionnaires des piscines du département, **un webinaire « Qualité de l'eau des piscines » qui se tiendra le mardi 18 juin 2024 de 14h à 16h**. Ce webinaire permettra de présenter les conclusions du bilan départemental de la qualité de l'eau des piscines 2022-2023 [accessible ici sur le site de l'ARS](#), et d'échanger sur les points de vigilance et les bonnes pratiques visant à améliorer la qualité sanitaire des eaux et le taux de conformité (40,6% des prélèvements 2022-2023 étaient non-conformes).

## Le CHU d'Orléans a participé au challenge "Mai à vélo"



Le CHU d'Orléans a participé au challenge "Mai à vélo", un challenge collaboratif qui consiste à parcourir un maximum de kilomètres à vélo, lesquels sont additionnés. Au-delà de la performance sportive, il s'agit de fédérer les hospitaliers autour d'un événement écologique, accessible à tous. À cette occasion, Décathlon s'est déplacé au CHU, sur le parvis de l'entrée principale. Une gamme de vélos à assistance électrique a été exposée et était disponible à l'essai pour les professionnels de santé.

## L'URPS Infirmiers réintègre la Fédération des URPS Centre-Val de Loire



Une belle nouvelle pour l'interprofessionnalité dans la région ! L'Union régionale des professionnels de santé (URPS) Infirmiers a annoncé sa réintégration au sein de la Fédération des URPS de la région Centre-Val de Loire. Pierre Charpentier, président de l'URPS Infirmiers explique " *Nous croyons fermement qu'une approche pluridisciplinaire et transversale est essentielle pour améliorer la prise en charge de nos patients. En travaillant ensemble, nous pouvons partager nos connaissances et nos compétences, ce qui se traduit par des soins plus complets et adaptés aux besoins individuels des patients*". Morgan Colas, président de la Fédération des URPS va dans le même sens : " *L'URPS Infirmiers enrichira nos échanges avec une perspective précieuse, issue de leur pratique quotidienne sur le terrain. Ils apportent une connaissance approfondie des besoins des patients et des défis auxquels les professionnels de santé sont confrontés*". On rappelle que chaque URPS dispose d'une voix lors des assemblées de la Fédération des URPS. En rejoignant la "Fédé", l'URPS Infirmiers pourra directement influencer sur les décisions et les actions de ce groupement, en collaborant étroitement avec les autres URPS. " *Ensemble, nous pourrons faire avancer les*

*dossiers prioritaires et améliorer les conditions de travail et de pratique pour tous les professionnels de santé” conclut Morgan Colas.*

## **Maladies rares : vos patients peuvent devenir Patients-Intervenants !**



La Plateforme d'Expertise Maladies Rares Centre-Val de Loire, en partenariat avec la FRAPS, lance un appel à candidatures pour se former à l'Éducation Thérapeutique. Le projet s'adresse aux personnes qui souhaitent devenir Patient-Intervenant / Parent-Intervenant / Aidant-Intervenant dans les programmes d'ETP Maladies Rares. La Plateforme d'Expertise Maladies Rares Centre-Val de Loire propose un soutien financier à la participation des patients, aidants, parents et représentants d'associations de patients à la formation à l'ETP. La formation sera assurée par la FRAPS. Un Patient / Parent / Aidant - Intervenant apporte son expérience personnelle sur la maladie, les traitements, la vie au quotidien afin d'aider les autres patients/familles à être davantage acteurs de leur prise en charge. Leur vécu de la maladie apporte un savoir différent et complémentaire à celui des professionnels de santé.

L'objectif est de permettre aux personnes concernées d'acquérir des compétences en éducation thérapeutique du patient. Les conditions pour se former : être âgé(e) de plus de 18 ans, vivre en Région Centre-Val de Loire ; être patient atteint d'une maladie rare et/ou membre d'une association et /ou parent d'un enfant atteint d'une maladie rare, ayant un minimum d'expérience de trois ans avec son enfant et/ou aidant d'un patient atteint d'une maladie rare ; avoir de bonnes connaissances de la maladie et de sa prise en charge ; avoir le désir de transmettre et partager son expérience ; avoir l'envie de se former et s'informer. Les prochaines sessions de formation auront lieu les 7 et 8 octobre à Tours, et les 23 et 24 septembre à Orléans. Plus d'informations : [maladies.rares.cvl@chu-tours.fr](mailto:maladies.rares.cvl@chu-tours.fr).

## **Praticiens à diplôme hors UE : 4 000 postes ouverts aux EVC !**



Très forte augmentation du nombre de postes ouverts cette année aux épreuves de vérification des connaissances (EVC) ! Ce sont en effet pas moins de 4000 postes qui ont été ouverts, contre 2737 seulement l'an dernier. Ces épreuves, première étape pour obtenir une autorisation de plein exercice en France, auront lieu à partir du jeudi 17 octobre, Les inscriptions s'effectuent par préinscription en ligne [sur la plateforme prévue](#)

[à cet effet sur le site du Centre national de gestion](#). Attention : les candidatures multiples auprès d'une même ARS ou auprès de plusieurs ARS sont interdites et entraînent le rejet de l'inscription du candidat concerné. Nouveauté : les lauréats sur liste principale ne seront pas soumis au rang de classement, ils ne seront donc pas obligés de quitter leur poste actuel (s'ils exercent déjà en France), dès lors que ce poste permet d'effectuer un parcours de consolidation de compétence. L'enjeu est majeur pour sécuriser les parcours professionnels des PADHUE, et renforcer durablement nos équipes médicales. On incite les hôpitaux à bien préparer leurs candidats pour que notre région ait de nouveau cette année un très bon taux de réussite !

---

## En pratique

*Des ressources documentaires, outils, créés en région et utiles aux pro (aide au diagnostic, gestion des conditions de travail et du stress, hygiène, ergonomie, médicaments...) issus de l'OMEDIT / CPIAS / ERVMA / QUALIRIS / RReVA (réseau vigilances) / FRAPS.*

## **L'URPS Infirmiers lance une plateforme de REX adapté au Libéral (CREXL)**



Dans le cadre de sa campagne sur la sensibilisation à la culture positive de l'erreur en milieu de soins libéral, l'URPS infirmiers du Centre-Val de Loire lance sa plateforme dédiée exclusivement au Comité de Retour d'Expérience adapté au Libéral (CREXL). La vidéo ci-dessus est le point de départ essentiel pour découvrir la plateforme et ses fonctionnalités. À partir de celle-ci, vous pourrez suivre un e-learning structuré en trois modules d'une durée totale de 40 minutes. Cette formation est conçue pour vous aider à mieux comprendre les enjeux et les procédures de déclaration des Événements Indésirables Associés aux Soins (EIAS). La déclaration des EIAS via cette plateforme est une étape clé pour le recueil d'erreurs qui seront potentiellement analysées lors d'ateliers CREXL. Cette démarche collective vise à améliorer la qualité des soins et la sécurité des patients en milieu libéral. Pour vous inscrire sur la plateforme et commencer votre formation (DPC validante), c'est [par ici](#).

---

## Appel à projets

👉 L'ARS Centre-Val de Loire ouvre un appel à candidatures pour soutenir l'élaboration de Tiers-Lieux à l'ensemble des EHPAD de la région, habilités à 50% minimum à l'Aide Sociale. Toutes les informations [par ici](#).

👉 L'ARS Centre-Val de Loire s'inscrit dans le développement de la pratique avancée en lançant un appel à candidatures pour accompagner financièrement les professionnels infirmiers qui s'engagent dans la formation "infirmier en pratique avancée". La pratique avancée vise à améliorer l'accès aux soins ainsi que la qualité des parcours des patients, sur des pathologies ciblées. Toutes les informations [par ici](#).

👉 Dans le cadre de son plan régional pour l'attractivité des professionnels de santé, l'ARS Centre-Val de Loire lance son 4e appel à candidatures de Contrat d'allocation d'études (CAE). Toutes les informations [par ici](#).

---

## Agenda

### Focus Épilepsie à Blois

L'Equipe Relais Handicaps Rares (ERHR) Centre Val de Loire organise un événement gratuit à l'amphithéâtre du CH de Blois le **vendredi 7 juin** de 13h30 à 17h30. Au programme : introduction et idées reçues sur l'épilepsie ; qu'est ce que l'épilepsie ? par le Dr Biberon,

neurologue ; témoignage de la patiente experte Charlotte Silvert de l'Association Épilepsie France ; etc. Informations et inscription [par ici](#).

## **Forum sport-santé à Argenton-sur-Creuse**

La CPTS Val de Creuse organise le **samedi 8 juin** prochain à Argenton-sur-Creuse un forum sport-santé ! Rendez-vous place de la République pour un programme haut en couleurs : ateliers, concerts, animations sportives... Et des stands accessibles toute la journée pour rencontrer les professionnels de santé du territoire. Poursuite de l'évènement le 09 juin avec une marche de 11 km au départ de la place de la République pour l'association Les Rubans Arc-en-ciel.

## **Le Bus du Coeur des Femmes à Blois du 11 au 13 juin 2024**

Le bus du cœur des femmes fera étape à Blois, du **mardi 11 au jeudi 13 juin**. C'est une grande première pour la Région Centre Val de Loire. Depuis 2021, ce bus sillonne la France pour proposer un parcours complet de dépistage aux femmes les plus vulnérables en y associant les professionnels de santé du territoire volontaires. Autour du bus sur le parvis de la Halle aux Grains sera présent un Village Santé accessible à tous sur les 3 jours. Il sera constitué de stands de prévention autour de thématiques comme le bien-être, la santé mentale, la parentalité, la santé sexuelle, le droit des femmes et des familles, l'activité physique et la nutrition, les gestes qui sauvent... Concernant la partie dépistage, l'objectif est de pouvoir dépister environ 100 femmes par jour.

## **Colloque sur les innovations technologiques en santé**

Fruit du partenariat inédit entre l'Université et le CHRU de Tours ainsi que VYV<sup>3</sup> Centre-Val de Loire, Usetech'lab est un Living Lab dédié à la compréhension des enjeux sociaux et sociétaux de l'Intelligence Artificielle et des outils numériques sur le champ de la santé.

Usetech Lab organise son troisième colloque le **mardi 11 juin** au MAME de Tours, de 8h30 à 17h (49 bd Preuilly). Contact : kevin.courtioux@vyv3.fr - 02 47 31 21 72.

## **Ciné-débat à Romorantin**

L'ERHR Centre-Val de Loire, l'association Phare d'Ouest et le Cinéma Ciné Sologne à Romorantin organisent le **mardi 11 juin** prochain une soirée débat sur le thème de la surdicécité. Dans un premier temps est prévue la projection du film « Nemchou », qui retrace la traversée du désert Tunisien par des personnes atteintes de la double déficience sensorielle. Dans un second temps, un des protagonistes du film sera présent afin de répondre aux questions de l'assemblée et de lancer un débat sur l'accessibilité des personnes sourdaveugles. Un interprète en LSF sera présent. Les spectateurs peuvent acheter leurs places en avance [par ici](#) ou directement en caisse (dès maintenant ou le jour de la séance). Pas de réservation téléphonique ou par mail.

## **Exposition « Connaître son corps pour en prendre soin »**

Une exposition du **12 juin au 31 octobre 2024** et du **1er avril au 31 octobre 2025** au Château de La Bourdaisière (Indre-et-Loire). L'exposition, conçue par Deyrolle et imaginée par Louis Albert de Broglie, prolonge l'ouvrage Deyrolle, "Leçon d'Anatomie" du Dr Gérard Kierzek (éd. Albin Michel) sorti en novembre 2023. L'exposition abordera le thème de la médecine connectée et de l'IA dans les enjeux de prévention.

## **Journée d'échanges gérontologiques**

Le **jeudi 13 juin** de 8h15 à 16h30 se tiendra la 13ème journée d'échanges gérontologiques à la Halle aux Grains à Blois. Cette journée est portée par le Pôle "Grand Âge" du centre hospitalier Simone Veil de Blois avec quelques partenaires du territoire. A destination des professionnels de la gériatrie, vous trouverez au programme des conférences, ateliers et stands d'informations. Inscription gratuite et informations [par ici](#).

## 60 ans du CREAI Centre-Val de Loire à Orléans

Le CREAI Centre-Val de Loire célèbre ses 60 ans avec une conférence-débat sur l'autodétermination des personnes en situation de handicap, animée par la philosophe Gabrielle Halpern. L'événement aura lieu le **jeudi 13 juin 2024** à Orléans, de 14h à 16h30 (lieu à venir). Inscription obligatoire [par ici](#).

## Congrès de l'UNAPEI à Tours

L'Unapei, avec les associations membres de l'Unapei Centre-Val de Loire, se donne rendez-vous du **12 au 14 juin** à Tours, pour son congrès national 2024. L'Unapei a adopté en 2023 des orientations stratégiques à horizon 2030. Ce projet politique constitue un appel à la société à s'engager pour le vivre-ensemble. Ce rendez-vous 2024 vous propose d'échanger sur cet engagement pour le vivre-ensemble à l'aune des situations complexes. Programme et inscriptions [par ici](#).

## Assises nationales de l'Accès aux soins à Vendôme

Le Journal des Départements organise le **13 juin** prochain à Vendôme des Assises nationales de l'Accès aux soins, de 9h à 20h, au Minotaure. Au programme : ateliers, tables rondes, village des solutions... Informations et inscriptions [par ici](#).

## Journées de l'ANCIC à Tours

L'Association nationale des centres d'IVG et de contraception (ANCIC) organise ses 26e journées à Tours, les **14 et 15 juin** prochains. Rendez-vous à l'Université de Tours, site des 2 Lions, Bâtiment A, 50 avenue Jean Portalis, 37200 Tours. L'accès aux 26es Journées de l'ANCIC se fait sur inscription. Public attendu : les professionnels exerçant dans le champ de la contraception, de l'IVG, de l'éducation à la sexualité. Programme et inscriptions [par ici](#).

👉 Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre Pro en écrivant à [ARS-CVL-COMMUNICATION@ars.sante.fr](mailto:ARS-CVL-COMMUNICATION@ars.sante.fr).

---

## Le coin RH

**Régis Mangeant, nouveau directeur de l'ADAPEI 37**



Depuis le 13 mai dernier, l'ADAPEI 37 a un nouveau directeur général : Régis Mangeant. Auparavant, il occupait le poste de directeur général de l'association Les ELFES, en Indre-et-Loire, depuis 5 ans et demi. Après un Master 2 Activités entrepreneuriales et

exploitation des petites entreprises à l'IAE de Tours, il a occupé différents postes au sein de l'association Les ELFES, pendant 20 ans : directeur d'établissement puis directeur d'un dispositif adultes hébergement, avant d'en prendre la direction générale. "C'est le droit public qui m'a emmené vers le médico-social. Mais aussi l'aide à la personne, la solidarité qui m'anime". Les défis à venir ? Deux CPOM à conclure et de nombreux projets immobiliers. L'ADAPEI 37, c'est en effet 1 115 personnes accueillies, avec 880 salariés. Bienvenue !

---

## **La Santé recrute en Centre-Val de Loire**

- Recherche d'un médecin psychiatre pour une activité partagée entre le CHRU de Tours et le CH de Chinon
- Projet en cours : recherche un pédiatre spécialisé en diabétologie pédiatrique pour monter un projet libéral à Tours et ses environs
- La clinique « Parc de Gasville » dans le 28, recherche un cardiologue
- La clinique « CALME » spécialisée en addictologie recherche un médecin généraliste (Illiers-Combray – 28)
- La clinique « Parc de Gasville » dans le 28, recherche un MKDE
- La maison de santé de la communauté de communes « Berry Loire Vauvise » recherche un pédicure-podologue
- La maison de santé pluridisciplinaire du Véron située à Avoine recherche un/e troisième pédicure-podologue

***Envoyer votre annonce à l'adresse suivante : [ars-cvl-paps@ars.sante.fr](mailto:ars-cvl-paps@ars.sante.fr) !***

**Pour davantage d'offres d'emploi, rendez-vous sur le Portail d'accompagnement des professionnels de santé (PAPS) en Centre-Val de Loire en suivant [ce lien](#).**

**La Lettre Pro N°32 - 7 juin 2024**

**Directrice de la publication** : Clara de Bort

**Réalisation / Rédaction** : Communication ARS Centre-Val de Loire

**Crédit photos** : ARS Centre-Val de Loire



[Cliquez sur ce lien pour vous inscrire à La lettre pro](#)

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)